

**ANALISIS HUKUM ACARA PERADILAN AGAMA TERHADAP  
PUTUSAN PENGADILAN AGAMA BANGIL NOMOR  
0498/PDT.G/2017/PA.BGL TENTANG PENETAPAN NO (*NIET  
ONTVANKELIJKE VERKLAARD*) DALAM PERKARA IZIN  
POLIGAMI**

**SKRIPSI**

**Oleh**

**Silfi Asriatin**

**NIM C71214095**



**Universitas Islam Negeri Sunan Ampel**

**Fakultas Syariah dan Hukum**

**Jurusan Hukum Perdata Islam Prodi Hukum Keluarga**

**SURABAYA**

**2018**

## PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Silfi Asriatin  
NIM : C71214095  
Fakultas : Syariah dan Hukum  
Jurusan : Hukum Perdata Islam  
Prodi : Hukum Keluarga Islam  
Judul Skripsi : Analisis Hukum Acara Peradilan Agama terhadap  
Putusan Pengadilan Agama Bangil Nomor :  
0498/Pdt.G/2017/PA.Bgl tentang putusan NO (*Niet  
Ontvankelijke Verklaard*) dalam Perkara Izin  
Poligami.

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 16 Oktober 2018



Silfi Asriatin  
C71214095

### **PERSETUJUAN PEMBIMBING**

Skripsi yang ditulis oleh Silfi Asriatin NIM : C71214095 dengan judul “Analisis Hukum Acara Peradilan Agama terhadap Putusan Pengadilan Agama Bangil Nomor : 0498/Pdt.G/2017/PA.Bgl tentang putusan NO (*Niet Ontvankelijke Verklaard*) dalam Perkara Izin Poligami” ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan.

Surabaya, 16 Oktober 2018  
Pembimbing,



**Dr. Hj. Dakwatul Chairah, M.Ag.**  
**NIP. 195704231986032001**

**PENGESAHAN**

Skripsi yang ditulis oleh Silfi Asriatin NIM. C71214095 ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Syariah dan Hukum UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Selasa, 06 November 2018 dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Ilmu Syariah.

**Majelis Munaqasah Skripsi**

Penguji I,

Penguji II,

**Dr. Hj. Dakwatul Chairah, M.Ag**  
NIP.195794231986032001

**Dr. H. Imam Amrusi Jaelani, M.Ag**  
NIP.197001031997031001

Penguji III,

Penguji IV,

**Hj. Ifa Mutitul Choirah, SH, M.Kn**  
NIP. 197903312007102002

**Holilur Rohman, MHI**  
NIP. 198710022015031005

Surabaya, 13 November 2018  
Mengesahkan,  
Fakultas Syariah dan Hukum  
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya  
Dekan,



**Dr. H. Masrihan, M.Ag**  
NIP.195904041988031003



**KEMENTERIAN AGAMA  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA  
PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: [perpus@uinsby.ac.id](mailto:perpus@uinsby.ac.id)

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : SILFI ASRIATIN  
NIM : C71214095  
Fakultas/Jurusan : Syariah dan Hukum/Hukum Perdata Islam  
E-mail address : [silfiasriatin06@gmail.com](mailto:silfiasriatin06@gmail.com)

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi  Tesis  Desertasi  Lain-lain (.....)  
yang berjudul :

ANALISIS HUKUM ACARA PERADILAN AGAMA TERHADAP PUTUSAN  
PENGADILAN AGAMA BANGIL NOMOR 0498/PDT.G/2017/PA.BGL TENTANG  
PENETAPAN NO (NIET ONTVANKELIJKE VERKLAARD) DALAM PERKARA IZIN  
POLIGAMI.

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 13 November 2018

Penulis

  
(Silfi Asriatin)























Dalam putusan Nomor 0498/Pdt.G/2017/PA.Bgl di Pengadilan Agama Bangil tentang permohonan izin poligami. Permasalahan dalam kasus ini adalah majelis hakim yang memeriksa dan menetapkan perkara permohonan izin poligami tersebut telah memutuskan dengan redaksi permohonan tidak dapat diterima (NO = *Niet Ontvankelijke Verklaard*), artinya dalam permohonan tersebut mengandung cacat formil didalamnya. Padahal dalam pertimbangan hukumnya, hakim menyatakan “secara formil permohonan pemohon dapat diterima”. Alasan hakim memutus dengan amar putusan tidak dapat diterima atau NO (*Niet Ontvankelijke Verklaard*) karena pemohon tidak mengajukan alat bukti surat dan bukti saksi.

Berdasarkan paparan normatif dan deskripsi singkat tentang perkara yang diteliti maka letak permasalahannya terdapat pada penetapan NO dalam perkara izin poligami yang tidak relevan dengan teori hukum acara. Dari kasus itu penulis ingin meneliti lebih dalam mengenai proses beracara terhadap putusan NO berdasarkan Hukum Acara Peradilan Agama yang mengaturnya dengan judul “Analisis Hukum Acara Peradilan Agama terhadap Putusan Pengadilan Agama Bangil Nomor 0498/Pdt.G/2017/PA.Bgl tentang Putusan NO (*Niet Ontvankelijke Verklaard*) dalam Perkara Izin Poligami”.

## **B. Identifikasi dan Batasan Masalah**







1. Skripsi yang berjudul “Permohonan Izin Poligami yang Ditolak oleh Pengadilan Agama Kota Baru Kabupaten Solok (Studi Putusan Nomor 0125/Pdt.g/2014/PA.Kbr)” yang ditulis pada tahun 2017 oleh Riofitra Utama dengan NIM 1010112106 (Universitas Andalas). Penelitian ini membahas tentang faktor yang menyebabkan terjadinya poligami di Pengadilan Agama Kota Baru dan pertimbangan hakim menolak permohonan izin poligami. Faktor penyebab terjadinya poligami di Pengadilan Agama Kota Baru adalah kurang terpenuhinya keinginan dari suami oleh istri pertama sehingga mencari istri lagi untuk memenuhi keinginannya, adapun penyebab hakim menolak perkara nomor 0125/Pdt.G/2014./PA.KBr adalah kurang terpenuhinya syarat-syarat yang ditentukan undang-undang karena fakta di persidangan mengindikasikan adanya ketidakrelaan dari istri pertama untuk memberi izin suaminya menikah lagi, walaupun pemohon membawa bukti surat izin yang ditandatangani oleh termohon.<sup>11</sup>
2. Skripsi yang berjudul “Studi Analisis Terhadap Penetapan Pengadilan Agama Kendal No. 273/Pdt.G/2003/PA.Kdl Tentang Tidak Diterimanya Izin Poligami” yang ditulis pada tahun 2007 oleh Asnawi (Institut Agama Islam Negeri Walisongo Semarang). Skripsi ini menguraikan tentang Putusan Pengadilan Agama Kendal yang tidak menerima izin poligami. Dalam penelitian tersebut hakim yang

---

<sup>11</sup> Riofitra Utama, “Permohonan Izin Poligami yang Ditolak oleh Pengadilan Agama Kota Baru Kabupaten Solok (Studi Putusan Nomor 0125/Pdt.g/2014/PA.Kbr)”(Skripsi--Universitas Andalas, Padang, 2017), 7.



















## I. Sistematika Pembahasan

Dalam setiap pembahasan suatu masalah sistematika pembahasan merupakan aspek terpenting karena sistematika pembahasan ini dimaksud untuk mempermudah bagi pembaca dalam mengetahui alur pembahasan yang terkandung dalam skripsi ini. Adapun pembahasan dalam skripsi ini terdiri dari 5 bab, yaitu :

Bab pertama merupakan pendahuluan atau metodologi yang meliputi latar belakang masalah, identifikasi masalah, batasan masalah, rumusan masalah, kajian pustaka, tujuan penelitian, kegunaan hasil penelitian, definisi operasional, metode penelitian, serta sistematika pembahasan.

Bab kedua berisi landasan teori tentang Hukum Acara Peradilan Agama dalam penetapan perkara izin poligami yang terdiri dari : Pengertian Hukum Acara Peradilan Agama, Sumber Hukum Acara Peradilan Agama, pengertian dan dasar hukum poligami, syarat-syarat poligami, pengertian perkara *voluntair* dan penetapan tidak dapat diterima (NO = *Niet Ontvankelijke Verklaard*).

Bab ketiga penyajian data dari hasil penelitian yang meliputi: sekilas tentang Pengadilan Agama Bangil, permohonan izin poligami di Pengadilan Agama Bangil, pertimbangan Hakim dalam menetapkan perkara dengan penetapan tidak dapat diterima (NO = *Niet Ontvankelijke Verklaard*).





































1. HIR (*Herzien Inlandsch Reglement*) / RBG (*Rechtreglement voor de Buitengewesten*).
2. Kitab Undang-undang Hukum Perdata (*Burgerlijk Wetboek*).
3. Undang-Undang Nomor 7 Tahun 1989 tentang Peradilan Agama.
4. Undang-Undang Nomor 3 Tahun 2006 tentang Perubahan atas Undang-Undang Nomor 7 Tahun 1989 tentang Peradilan Agama.
5. Undang-Undang Nomor 50 Tahun 2009 tentang Perubahan kedua atas Undang-Undang Nomor 7 Tahun 1989 tentang Peradilan Agama.
6. Inpres Nomor 1 Tahun 1991 tentang Kompilasi Hukum Islam.
7. Undang-Undang Nomor 20 Tahun 1947 tentang Pengadilan Peradilan Ulangan.
8. Undang-Undang Nomor 1 Tahun 1974 tentang Perkawinan.
9. Undang-Undang Nomor 14 Tahun 1985 tentang Mahkamah Agung.
10. Undang-Undang Nomor 5 Tahun 2004 tentang Perubahan atas Undang-Undang Nomor 14 Tahun 1985 tentang Mahkamah Agung.
11. Undang-Undang Nomor 3 Tahun 2009 tentang Perubahan kedua atas Undang-Undang Nomor 14 Tahun 1985 tentang Mahkamah Agung.
12. Undang-Undang Nomor 48 Tahun 2009 tentang Kekuasaan Kehakiman.
13. Peraturan Pemerintah Nomor 9 Tahun 1975 tentang Pelaksanaan Undang-Undang Nomor 1 Tahun 1974 tentang Perkawinan.
14. Peraturan Mahkamah Agung Republik Indonesia Nomor 1 Tahun 2016 tentang Prosedur Mediasi di Pengadilan.



Secara realita, permasalahan poligami ini telah menjadi masalah pro dan kontra dari masa ke masa. Masalahnya memang tidak sederhana karena ia bukan hanya menyangkut kepentingan pria yang ingin beristeri lebih dari seorang itu saja, tetapi juga menyangkut kepentingan wanita yang bersedia dimadu, dijadikan isteri kedua dan seterusnya.<sup>47</sup>

Sampai kini sering terjadi sorotan khusus dikalangan pemerhati perempuan tentang poligami ini. Bagi kebanyakan perempuan, poligami merupakan hal yang cukup mengganggu dan menakutkan sehingga sering menjadi isu hangat dikalangan mereka. Poligami seringkali dipandang oleh banyak orang sebagian pembenaran bagi kaum laiki-laki untuk mengejar keinginannya untuk menikah lagi yang kemudian perempuannya tidak ingin berbagi kasih sayang. Sehingga dikalangan perempuan yang disebutkan itu berusaha menjadikan poligami sebagai hal yang sebisa mungkin dijauhi dan ditentang. Bagi kaum laki-laki mendengar dan menyaksikan sesama kaumnya melakukan poligami dianggapnya adalah hal yang biasa dan bukan hal yang aneh, apabila dianggap peristiwa istimewa yang harus diributkan, tetapi tidaklah semua laki-laki berkeinginan yang sama dan tidak semua mempunyai niat melakukannya.<sup>48</sup>

---

<sup>47</sup> Titik Triwulan Tutik, Trianto, *Poligami Prespektif Perikatan Nikah Telaah Konstektual Menurut Hukum Islam dan Undang-Undang Perkawinan No.1 Tahun 1974*, (Jakarta: Prestasi Pustaka Publisher, 2007), 64.

<sup>48</sup> Muhammad Yahya, *Poligami dalam Perspektif Hadis Nabi Saw*, (Makassar: Alauddin University Press, 2013), 3.











2. Permasalahan yang dimohon penyesuaian kepada Pengadilan Agama, pada prinsipnya tanpa sengketa dengan pihak lain (*without disputes or differences with another party*). Berdasarkan ukuran ini, tidak dibenarkan mengajukan permohonan tentang penyelesaian sengketa hak atau pemilikan maupun penyerahan serta pembayaran sesuatu oleh orang lain atau pihak ketiga.
3. Tidak ada orang lain atau pihak ketiga yang ditarik sebagai lawan, tetapi bersifat *ex-parte*. Benar-benar murni dan mutlak satu pihak atau bersifat *ex -parte*. Permohonan untuk kepentingan sepihak (*on behalf of one party*) atau yang terlibat dalam permasalahan hukum (*involving only one party to a legal matter*) yang diajukan dalam kasus itu hanya satu pihak.

Landasan hukum kewenangan pengadilan menyelesaikan permohonan atau yuridiksi *voluntair*, merujuk kepada ketentuan Pasal 2 dan penjelasan Pasal 2 ayat (1) Undang-Undang Nomor 14 Tahun 1970 (sebagaimana telah diubah dengan UU Nomor 35 Tahun 1999). Meskipun UU No.14 Tahun 1970 tersebut telah diganti oleh UU Nomor 4 Tahun 2004, apa yang digariskan Pasal 2 ayat (1) UU Nomor 4 Tahun 1970 itu masih dianggap relevan sebagai landasan gugatan *voluntair*. Ketentuan tersebut menegaskan:

- a. Pada prinsipnya; penyelenggaraan kekuasaan kehakiman (*judicial power*) melalui badan-badan peradilan bidang perdata tugas pokoknya





dalam permohonan ada dibawa-bawa nama orang lain, tetapi orang lain itu bukan berkedudukan sebagai pihak dan subjek. Kedudukan pihak lain dalam gugat yang bersifat *volunteer* hanya sebagai objek.

- 2) Tidak ditujukan untuk menyelesaikan suatu persengketaan. Tujuannya hanya untuk menetapkan suatu keadaan atau status tertentu bagi diri pemohon. Misalnya permohonan penetapan ahli waris, tidak bermaksud menyelesaikan persengketaan keahliwarisan dan pembagian harta warisan dengan pihak ahli waris lain, hanya sekedar menetapkan status pemohon sebagai ahli waris dari seorang pewaris tertentu.
- 3) Petitum dan amar gugat permohonan bersifat *declaratoir*. Petitum yang diperbolehkan dalam gugat dan bersifat permohonan hanya bersifat *declaratoir*. Oleh karena itu amar yang dijatuhkan harus bersifat *declaratoir*.

Selain ciri yang melekat pada gugat *voluntair*, terdapat juga asas-asas yang melekat pada putusan penetapan, yaitu:

- 1) Asas kebenaran yang melekat pada putusan hanya “kebenaran sepihak”. Kebenaran yang terkandung didalam penetapan hanya kebenaran yang bernilai untuk diri pemohon.
- 2) Kekuatan mengikat penetapan hanya berlaku pada diri pemohon.
- 3) Penetapan “tidak mempunyai nilai kekuatan pembuktian” kepada pihak manapun.











- a) Izin poligami
  - b) Pencegahan perkawinan
  - c) Penolakan perkawinan oleh Pegawai Pencatat Nikah (PPN).
  - d) Cerai talak
  - e) Cerai gugat
  - f) Harta bersama
  - g) Kelalaian atau kewajiban suami isteri
  - h) Penguasaan anak
  - i) Nafkah anak
  - j) Hak-hak mantan isteri
  - k) Pengesahan anak
  - l) Pencabutan kekuasaan anak
  - m) Penunjukan orang lain sebagai wali
  - n) Ganti rugi terhadap wali
  - o) Asal usul anak
  - p) Penolakan kawin campur
  - q) Isbat nikah
  - r) Dispensasi kawin
  - s) Wali adhol.
- 2) Waris.
  - 3) Wasiat.
  - 4) Hibah.

























sekurang-kurangnya 2 (dua) tahun atau karena sebab lain yang perlu mendapat penilaian hakim.

Dalam Pasal tersebut dijelaskan bahwa seorang suami yang hendak menikah lagi seharusnya dapat mengajukan bukti, karena adanya bukti sangat berpengaruh bagi tidak diterima atau ditolaknya permohonan ini. Dalam perkara ini pemohon tidak mengajukan bukti apapun, apabila hal tersebut terjadi, dalam hukum acara seharusnya permohonan tersebut bukan ditetapkan dengan tidak diterima atau NO (*Niet Ontvankelijke Verklaard*), karena apabila ditetapkan dengan NO (*Niet Ontvankelijke Verklaard*) maka terdapat cacat formil didalamnya, tetapi dalam permohonan ini tidak ada cacat formil dan dalam perkaranya adalah pemohon tidak dapat mengajukan bukti.

Selain pertimbangan-pertimbangan hakim yang terdapat dalam putusan perkara nomor 0498/Pdt.G/2017/PA.Bgl tersebut, terdapat juga pertimbangan-pertimbangan lain yang digunakan hakim dalam memutus perkara ini, yaitu:

Jika permohonan ini ditolak, pemohon tidak dapat mengajukan kembali sewaktu-waktu jika pemohon masih bersikeras ingin poligami. oleh sebab itu majelis hakim memberikan kesempatan kepada pemohon untuk dapat membuktikan, seperti pemohon menyatakan bahwa pemohon berpenghasilan Rp.41.000.000,- setiap bulannya, maka pemohon harus dapat menunjukkan hal tersebut. Selain itu pemohon juga harus dapat







pertimbangan yang digunakan. Disini akan dibahas tentang analisis Hukum Acara peradilan agama terhadap penetapan tersebut.

Pada persidangan yang bersifat *voluntair*, dalam putusan Nomor 0498/Pdt.G/2017/PA.Bgl pengadilan telah menerima, memeriksa, dan mengadili yang diajukan kepadanya dengan baik. Sesuai dengan landasan hukum kewenangan pengadilan menyelesaikan permohonan atau yuridiksi *voluntair* yang telah dijabarkan oleh penulis dalam bab II, merujuk kepada ketentuan Pasal 2 dan penjelasan Pasal 2 ayat (1) Undang-Undang Nomor 14 Tahun 1970 (sebagaimana telah diubah dengan UU Nomor 35 Tahun 1999). Meskipun UU No.14 Tahun 1970 tersebut telah diganti oleh UU Nomor 4 Tahun 2004, apa yang digariskan Pasal 2 ayat (1) UU Nomor 4 Tahun 1970 itu masih dianggap relevan sebagai landasan gugatan *voluntair*. Ketentuan tersebut menegaskan:

- a. Pada prinsipnya; penyelenggaraan kekuasaan kehakiman (*judicial power*) melalui badan-badan peradilan bidang perdata tugas pokoknya menerima, memeriksa, dan mengadili serta menyelesaikan setiap perkara yang diajukan kepadanya.

Berdasarkan pada ketentuan ini, pada prinsipnya fungsi dan kewenangan pengadilan dibidang perdata adalah memeriksa, mengadili dan menyelesaikan perkara sengketa atau kasus yang bercorak persengketaan antara dua pihak atau lebih.























- Laily, Afifi Nurul. “*Tinjauan Yuridis Terhadap Putusan Niet Onvankelijck Verklaard (N.O) Dalam Perkara Istbat Nikah Kumulasi Gugat Cerai (Studi Kasus Perkara No : 2295/Pdt.G/2013/PA.Mlg)*”. Skripsi--UIN Maulana Malik Ibrahim, Malang, 2015
- Lubis, Sulaikin, Wismar ‘ain dan Gemala Dewi. *Hukum Acara Perdata Peradilan Agama di Indonesia*. Jakarta: Kencana Prenada Media Group, 2005
- Manan, Abdul. *Penerapan Hukum Acara Perdata di Lingkungan Peradilan Agama*, Jakarta: Kencana Perdana Media Group, 2001
- Mardiyah, Nurul Nikmatul. “*Analisis Hukum Acara Peradilan Agama Terhadap Putusan Pengadilan Agama Ngawi Nomor: 0073/Pdt.P/2016/PA.Ngw. Tentang Putusan NO (Niet Ontvankelijke Verklaard) dalam Perkara Dispensasi Nikah*”. Skripsi--UIN Sunan Ampel, Surabaya, 2017
- MD, Mahfud. *Peradilan Agama dan Kompilasi Hukum Islam dalam Tata Hukum Indonesia*. Yogyakarta: UII Press, 1993
- Mustofa, Bisri. *Pedoman Penelitian Proposal Penelitian Skripsi dan Tesis*. Yogyakarta: Panji Pustaka, 2009
- Narbuko, Cholid dan Abu Achmadi. *Metode Penelitian*. Jakarta: Bumi Aksara, 1997
- Nasution, Khoirudin. *Riba dan Poligami, Sebuah Studi atas Pemikiran Muhammad Abduh*. cet. Ke-1 Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 1996
- Nasution, Khoirudin. *Pengantar dan Pemikiran Hukum Keluarga Islam (perdata) Indonesia*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2007
- Pengadilan Agama Bangil. *Sejarah dan Profil Institusi*. <http://www.pa-bangil.go.id/index.php/profil/sejarahprofil>. diakses pada 27 Juni 2018
- Ramulyo, Mohd Idris. *Hukum Perkawinan Islam*, edisi kedua. Jakarta: Bumi Aksara, 1996
- Suprpto, Uhat Bibit. *Liku-liku Poligami*, cet ke 1. Yogyakarta: Al-Kautsar, 1990

